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新华社电 第五届世界互联网大会 11 月 7
日在浙江乌镇开幕。国家主席习近平致贺信。

习近平指出，当今世界，正在经历一场更大
范围、更深层次的科技革命和产业变革。互联
网、大数据、人工智能等现代信息技术不断取得
突破，数字经济蓬勃发展，各国利益更加紧密相
连。为世界经济发展增添新动能，迫切需要我们
加快数字经济发展，推动全球互联网治理体系
向着更加公正合理的方向迈进。

习近平强调，世界各国虽然国情不同、互联
网发展阶段不同、面临的现实挑战不同，但推动

数字经济发展的愿望相同、应对网络安全挑战
的利益相同、加强网络空间治理的需求相同。各
国应该深化务实合作，以共进为动力、以共赢为
目标，走出一条互信共治之路，让网络空间命运
共同体更具生机活力。

习近平指出，本届世界互联网大会以“创
造互信共治的数字世界———携手共建网络空
间命运共同体”为主题。希望大家集思广益、
增进共识，共同推动全球数字化发展，构建可
持续的数字世界，让互联网发展成果更好造
福世界各国人民。

第五届世界互联网大会开幕
习近平致贺信

加强“一带一路”科技合作 推动科技共同体建设

中科院党组理论学习中心组召开学习会
本报北京 11 月 7 日讯（记者倪思洁）今天

上午，中国科学院党组理论学习中心组在京召
开第九次集体学习会。会议的主题是传达并深
入学习贯彻习近平总书记致“一带一路”国际科
学组织联盟成立暨第二届“一带一路”科技创新
国际研讨会贺信和刘鹤副总理重要讲话精神，
结合中科院工作实际，就充分发挥“一带一路”国
际科学组织联盟作用，交流研讨中科院今后的
努力方向和重点举措。中科院院长、党组书记白
春礼主持学习会。

学习会上，白春礼传达了习近平总书记贺
信和刘鹤副总理重要讲话精神，并就学习贯彻
习近平总书记贺信和刘鹤副总理重要讲话精
神，联系联盟成立和研讨会召开，结合全院工作，
提出四点意见。

白春礼强调，中科院要提高政治站位，在科
技支撑“一带一路”建设中发挥引领带动作用。
作为国家战略科技力量，中科院在推动“一带一
路”国际科技合作中必须发挥好引领带动作用，
着力推动构建科技共同体。中科院领导班子成

员和院属各单位要增强“四个意识”，坚定“四个
自信”，树立起大局意识和战略思维，深刻认识和
领会科技支撑“一带一路”建设、构建科技共同体
的重大战略意义，进一步提高贯彻落实党中央、
国务院决策部署的思想自觉和行动自觉。

要强化责任担当，打造国际一流的科技合作
平台。中科院要加强统筹谋划，充分运用议事决策
机制，定期研究机构建设和联盟运行情况，及时作
出分析研判，保证联盟秘书处的良性运转和健康
发展；要加强对联盟秘书处的建设，在运行条件、
人员队伍、经费保障等方面提供有力支持，让办事
机构充分发挥好自身作用，更好服务全体联盟大
会和联盟理事会。中科院机关各部门要关心和支
持好联盟秘书处的相关工作，为打造国际一流的
科技合作平台贡献自己的力量。

要促进成果产出，筑牢中科院科技支撑“一
带一路”建设的坚实基础。联盟成立后，作为牵
头单位，中科院不仅要在组织体制保障方面发
挥好应有作用，更要在重大成果产出方面提供
有力的支撑保障。中科院机关各部门和院属相

关单位要按照院党组的统一部署，结合中科院
正在策划和组织实施的大科学计划，有效利用
科技合作平台，充分发挥已有学科优势和人才
优势，推动中科院在“一带一路”沿线国家科技合
作、解决沿线国家重大科技问题方面持续发挥
好关键作用。

要坚持协同发力，推动中科院国际科技合
作迈上新台阶。中科院党组和院属各单位要注
重将联盟发展战略与中科院和研究所的发展战
略有效对接起来，和科研布局、科研项目安排有
效结合起来，统筹发挥好各类平台作用，组织实
施好各类国际科技合作计划，持续加强中科院
海外科教中心创新能力建设，形成新时期中科
院国际科技合作的新布局，不断在新平台、新项
目、新应用上取得新突破，推动中科院国际科技
合作迈上新台阶。

中科院国际合作局局长曹京华汇报了“一
带一路”国际科学组织联盟成立和研讨会召开
的有关情况，中科院空天信息研究院（筹）党委书
记蔡榕、中科院青藏高原研究所所长陈发虎、中

科院科技战略咨询研究院党委副书记刘清、中
国科学院大学副校长吴岳良分别围绕各单位

“一带一路”相关工作进展和发展规划发言。
中科院党组副书记、副院长侯建国，中科院

副院长、党组成员相里斌分别就学习贯彻习近
平总书记贺信和刘鹤副总理重要讲话精神作自
由发言。

中科院副院长、党组成员张亚平作重点发言。
他表示，习近平总书记贺信和刘鹤副总理重要讲
话肯定了科技合作在“一带一路”中的重要作用，
为“一带一路”中科技合作的未来发展指明了方
向。中科院要找准“一带一路”中关键的科学技术
问题，把“一带一路”沿线国家和相关科技组织的
技术力量联合起来；将重大项目的部署、人才计
划、科技成果转移转化等各方面工作与“一带一
路”科技发展有机结合，强化我国与“一带一路”沿
线国家和地区的科技合作；充分发挥中科院在“一
带一路”国际科技共同体中的核心作用。

中科院党组中心组成员、院机关相关部门
负责人参加了学习会。

本报讯（见习记者任芳言）在银河系数以千
亿计的恒星中，绝大多数都会演化成白矮星。而
在白矮星演化过程中，环绕在其周围的尘埃盘
及大气金属污染的形成机制一直为研究者所关
注。最近，南京大学科研人员找到了这两种观测
现象之间的联系，并提出了演化模型。相关成果
11 月 6 日发表于《自然—天文学》。

白矮星体积与地球相当，质量却是恒星
级别，且温度很高，散发出白色光芒。作为致
密星体，白矮星拥有强大的引力，在演化过
程中会“吸食”靠近它的小行星。南京大学天
文与空间科学学院副教授谢基伟表示，白矮
星的“食量”就这么大，若靠近它的小行星数
量过多，一时“消化”不了，就会在周围堆积

形成尘埃盘。
白矮星的大气金属污染又是如何形成

的？南京大学博士陈迪昌表示，靠近白矮星的
小行星受引力作用被撕裂，不断发生碰撞、形
成尘埃。“这些颗粒会在白矮星本身辐射作用
下，一步步进入白矮星表面。小行星上的岩石
固体中包含的金属元素也被白矮星一起吸
入，从而形成金属污染。”

白矮星的尘埃盘与其大气中的金属污
染究竟是什么关系？陈迪昌告诉记者，“我们
发现，凡是被尘埃盘围绕的白矮星，也可以
同时观测到金属污染。而白矮星比较‘年轻’
的时候，才能在其周围观测到尘埃盘。到演
化后期，尘埃盘基本消失，但金属污染依然

存在。”
“在巨行星摄动作用下，小行星进入到白

矮星周围，进入小行星的数目随时间幂律衰
减。前期进入的小行星很多，白矮星吸积速率
与其本身‘消化能力’有关。到后期，白矮星周
围小行星较少，吸积速率取决于外来物质的多
少。”陈迪昌表示。

“白矮星吸积物质的补充机制，一般认为
是类似木星的巨行星扰动其周围的小行星带，
把小行星‘赶’到白矮星周围。我们从理论和数
值模拟上发现，白矮星前期的消化能力和后期
物质的补充速率都随时间幂律衰减，这前后两
个幂律衰减的规律和观测数据非常吻合。”谢
基伟解释说。

研究揭示白矮星吸食行星物质奥秘

本报上海 11 月 7 日讯（记者黄辛）今天，
记者从中国科学院上海药物研究所获悉，该所
南发俊课题组和高召兵课题组自主研发的抗
癫痫Ⅰ类新药派恩加滨片已获得国家市场监
督管理总局核准签发的药物临床试验批件，获
准开展临床研究。

癫痫是神经内科重大疾病之一，发病率接
近 1%，中国有近 1000 万癫痫患者。癫痫的治
疗主要依靠药物，但约 1/3 的癫痫患者对现有
药物均不敏感。临床上迫切需要针对新型靶
点的抗癫痫新药。

钾通道 KCNQ 是一个被寄予厚望的抗癫
痫新靶点，首个且唯一靶向该通道的抗癫痫药

物瑞替加滨于 2011 年上市。瑞替加滨临床疗
效显著，特别是对部分难治性癫痫以及癫痫性
脑病有效。然而，因瑞替加滨药品本身存在化
学稳定性差及代谢特性不佳等缺点，部分长期
用药患者产生严重的剂量相关的皮肤及视网
膜色素沉着等毒副作用。该药品于 2013 年被
黑框警告，并在 2017 年撤市。

不过，国际上靶向 KCNQ 的抗癫痫药物
研发方兴未艾。基于瑞替加滨结构改造的二
代抗癫痫新药 XEN1101 已于近期完成 I 期临
床试验；瑞替加滨近期亦被重拾开发，用于治
疗小儿难治性癫痫。

据悉，派恩加滨是克服了瑞替加滨化学

结构不稳定和代谢特性不佳、靶向钾通道
KCNQ 的新一代抗癫痫候选新药，具有完全
自主知识产权。临床前研究显示，与瑞替加
滨相比，派恩加滨具有化学稳定性优良、脑
内高分布等特点，不仅降低了色素沉着风
险，也显著提高了其体内抗癫痫药效，在包
括难治性癫痫模型等多种动物模型上显示
出良好抗癫痫效应。

专家表示，经进一步临床试验，派恩加
滨 有 望 成 为 具 有 自 主 知 识 产 权 的“Best／
Only-in-class KCNQ 调节剂”的抗癫痫新
药，为众多难治性癫痫患者提供药物治疗新
选择。

抗癫痫 类新药派恩加滨获准临床研究

姻本报记者倪思洁

“天真的塌了吗？不可能吧
……”

坐在医院走廊的长椅上，徐
玉朋听见王焕玉的夫人肖凤美低
声重复着这句话，像询问，又像自
言自语。

屋外，阴冷昏暗，已是深夜十一
点。在中科院高能物理所（以下简
称高能所）同事们的陪伴下，肖凤美
刚刚从北京飞抵合肥，下了飞机就
直奔医院。

徐玉朋不知道该怎样回答她。
从下午两点半到现在，他都是蒙的。
和肖凤美一样，他也无法接受，年仅
64 岁、与他亦师亦友共事 25 年的
王焕玉，倒在了学术报告的讲台上，
再也没能起来。

最后一天

冥冥之中，似乎有一股缘分，
把徐玉朋和王焕玉的人生绑在了
一起。

1993 年夏天，徐玉朋大学毕业
来到高能所工作。这时的王焕玉正
在高能所承担我国载人航天神舟二
号飞船空间天文分系统项目，任分
系统副主任设计师。第二年，徐玉
朋加入了王焕玉的团队，负责电路
设计工作。

就在去年，他们又一起把中国
第一颗空间天文卫星———“慧眼”

（硬 X 射线调制望远镜）送上了天。
王焕玉担任地面应用系统总指挥、
卫星系统副总指挥兼有效载荷总指
挥，徐玉朋担任有效载荷副总师。

在看到“第二届射线成像新技
术及应用研讨会”的通知后，徐玉朋
一直在犹豫要不要参加。最后，徐
玉朋心想，反正会议在周末开，周末
本就没什么别的安排，不如去学习
一下。于是在报到的前一天下午订
好了第二天去合肥的火车票。

一切都那么正常，会议按照议
程紧锣密鼓地推进，徐玉朋做梦都
想不到之后发生的一切。

11 月 4 日，周日，会议的最后
一天。中午，徐玉朋和王焕玉还在
吃自助餐时寒暄了几句。

“你什么时候回去？”王焕玉问。
“今晚就回了，您呢？”徐玉朋说。
“我明天回，明天在中国科大还有一场报

告。”后来，在王焕玉的钱包里，徐玉朋发现了一
张火车票。那是一趟周一晚上从合肥发往北京
的末班高铁。

午饭过后，徐玉朋又看见王焕玉拿着一张
评分表，站在一张张展板前，仔细看年轻人的报
告，并给他们打分。

一切都再正常不过了。
王焕玉的主题报告被安排在下午两点，报告

时间是 30 分钟。这个报告，徐玉朋非常熟悉，题目
是《硬 X 射线调制望远镜卫星及其新探测技术》，
讲的是“慧眼”的研制过程和技术攻关情况。

报告进行到 26 分钟左右时，王焕玉淡淡地
说了一句：“今天就先讲到这里吧。”

徐玉朋有点疑惑，这个报告明显没有作完。
“可能是他不想超时吧。”徐玉朋暗想。

王焕玉走回座位时已经满头大汗，并把西
服外套脱了下来。

这时，主持人宣布进入提问环节。第一个问
题是问有关标定的内容，王焕玉坚持着回答了
提问。

紧跟着的第二个问题问到了“慧眼”的具体成
果。听完问题后，王焕玉走回了讲台。满头大汗的
他，一手撑着桌子，一手操作鼠标展示后面没有讲
完的幻灯片，一边抱歉地说：“我今天身体不舒服，
对不起，项目取得的成果没有讲完。”

再次走下讲台的过程中，王焕玉还在撑着，
直到身边的同事扶他坐下，但是这时的他已经
坐不稳了。

“我不要紧，休息一下就好了，请大会继续
进行，不要影响大家。”王焕玉对闻讯赶来的会
议主席说。

他们从王焕玉的包中找出了速效救心丸，
给他服用的同时又拨打了 120。

这时的时间是 14 点 27 分。没有人意识到，
这是死亡逼近的时刻。 （下转第 2版）
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年 月，王焕玉在中科院高能所实验室。

北京市环保局日前通报了今
年七八月间京冀两地在大清河、
白洋淀流域开展水环境专项执法
的情况。通报称，执法行动共检查
固定污染源 3669 家，查处环境违
法行为 364 起，约占检查总数的
10%。雷霆行动收效显著，固然令
各界拍手称快，但也应该看到，目
前已查处的违法行为依然居高不
下。京津冀三地环保部门自 2015
年就建立了联防联动工作机制，
并已实施十余次联合执法。经历
如此密集的检查、处罚与整改，依
然出现屡禁不止的情况，背后原
因值得管理者反思。

就在中央三令五申严查生态
问题的“达摩克利斯之剑”下，还有
不少企业顶风作案。究其原因，主
要是环境违法成本仍然过低。虽
然我国环保部门数百万元的罚单
纷纷给出，并辅以追责问罪，但相
比其他环保监管体系更完善的国
家，处罚力度仍是“和风细雨”。

比如，中央环境保护督察“回
头看”反馈工作日前完成。其中发
布的辽宁省整改情况中，一项任
务里提到，大连长兴岛经济区管

委会为建设恒力石化 3 个项目存在毁林问题。而整
改情况显示，相关单位只是积极补办用林手续，开
展了林地恢复工作。大连市约谈了 8 名相关责任
人，但最终处理结果并未对社会公布。

反观国外，美国政府早已认识到，小打小闹的
罚款对环境犯罪行为并没有威慑作用，要推动环保
就需要更严厉的惩罚。这不仅促成了 1981 年美国
环保局（EPA）环境执法办公室和 1982 年司法部环
境犯罪科的成立，相关部门还传递出了法律规定必
须遵守的信息。

2004 年，杜邦公司因瞒报可能使用了致癌材
料，拿到了 EPA 近 3 亿美元的罚单。而这仅仅是一
张“程序罚单”，处罚的只是该公司未向 EPA 汇报相
关信息的程序性规定。制造的厨具是否有毒尚无结
论，因此未开出实体罚单。在“深水地平线事故”中，
美国向英国石油公司罚款 45 亿美元。德国大众因
在美 50 万辆汽车尾气排放不达标而违反《清洁空
气法》，最高单辆车的罚款额是 3.75 万美元。这意味
着大众面临最高 180 亿美元的罚款。

而我国环境行政处罚主要基于《环境保护法》
和《环境行政处罚办法》，具体处罚数额又依照其他
管理条例。例如，企业污染防治设施未经验收就投
入生产，违反了《建设项目环境保护管理条例》，可
处 10 万元以下罚款。“温和”的惩罚无疑让一些污
染企业“底气十足”。同时，新环保法虽然提出了按
日计罚，从经济手段上打击和震慑企业违法排污问
题，但具体实施仍有待推进。

借鉴国外经验，笔者建议，我国的环境保护法律
应当继续细化，并加强可操作性。一直以来，我国环
保法律更偏重原则规定。例如，我国新《大气污染防
治法》共 8 章 129 条，增加了重污染天气的预警和应
对等内容，提高了处罚力度。相比之下，美国的《清洁
空气法》共 500 多章节，对大气污染防治的措施规定
得十分详尽，在各领域对控制目标、时限、保证措施
等都有明确规定。只有立法明确、惩处得力，再配合
不断加大的环保执法力度，环保工作才能起到实效。

当然，我国还应积极发展循环经济、建立循环
型社会，在尝试使用排污费、使用费、排污权交易等
市场手段的同时，扩大公众参与，倡导企业与公众
自觉行动保护环境，多管齐下，真正打造绿水青山。
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○主持：闫洁 ○邮箱：jyan@stimes.cn

11 月 6 日，在广东珠
海举办的第十二届中国国
际航空航天博览会上，中
国空间站“天和”号核心舱
揭开神秘面纱，公开亮相。

图为展出的空间站核
心舱实物（工艺验证舱）。

新华社记者梁旭摄


